
高校优化学科追赶新经济

4月17日，交通运输部发布工作方案，要求新业态平台企业降低
过高抽成，推动主要网约车和道路货运新业态平台公司降低过高的
抽成比例或者会员费上限，并向社会公开发布。

新规对网约车高抽成提出了明确的监管思路，既要降低过高的
比例，同时强调了透明化。两方面同时对症了当前的行业痛点。

网约车相比于传统出租车的优势在于，运用价格机制调整司乘
双方的服务供给和消费行为，改善整体的交通效率和出行体验。

而形成较大规模以后的平台公司为传统行业赋能的同时，
也出现了服务费抽成不透明不合理、强制入驻用户“选独家”等
新问题。

这就解释了网约车带给大众出行短暂的蜜月体验之后，消费者
吐槽网约车打车越来越贵，司机抱怨平台抽成越来越高。

近年来，监管频繁对网约车合规发声。针对“抽成比例高”“低价
恶性竞争”等问题，交通运输部多次约谈网约车平台和货运平台。

从横向看，具体抽成比例，各平台自己披露甚少。根据交通运
输部公布的数据， 目前网约车各主要平台公司的抽成比例上限在
18%-30%之间，部分平台采用浮动式抽成。

而另一些聚合类网约车不直接采用司机订单的抽成，而是向提
供运力服务的网约车平台收取信息服务费。

网约车高抽成的治理，“账单”成为关键一步。乘客对账单、司机
账单透明化，可进一步追踪抽成比例是否合理、服务费收取标准如
何制定。

账单透明，司机可以实时了解自己的收入构成，方便后续的维
权，也方便乘客和社会公众了解平台和司机的收入构成，规避大数
据“杀熟”等现象。

乘客对账单、司机账单透明看似一小步，无论是补贴、抽成、优
惠，把“糊涂账”变为“明白账”，是行业规范的一大步。由此而来，无
论是“高抽成”还是“低价恶性竞争”都有迹可循。

而回归纵向看个体高抽成，依然要从反垄断、劳动者权益保护
等层面对平台加强监管。 一方面市场准入不过分限制新平台的进
入， 由于行业垄断认定难度较高， 另一方面要创新反垄断监管机
制，做到动态监测，让平台间竞争的现实可得，司机和乘客维权成
本降低。

在具体的劳动者权益层面，互联网平台所构建的驾驶员新型就
业关系中，平台与驾驶员的地位天然不平等，而算法不透明加剧了
这一趋势，推进平台经营的透明度，保障网约车司机的劳动报酬权
同样刻不容缓。
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网约车高抽成怎么治
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4月16日，“特斯拉中国工厂普通工人月薪1
万块”登上微博热搜，新工厂招聘事件引发网友
关注的不仅是高薪，还有“新经济形势下什么专
业最吃香”的思考。值得关注的是，教育部等五部
门日前印发了《普通高等教育学科专业设置调整
优化改革方案》（以下简称《改革方案》），提出到
2025年， 优化调整高校20%左右的学科专业布
点，力度空前。

有关专家表示， 随着GPT等新一代人工智能
技术的推出， 也像催化剂一样加速了人才培养模
式的重大变革。在新的产业机遇下，“为就业而教”
向技能型教育和创造型教育转型， 也成为了高校
学科专业改革的新课题。

高薪

4月15日，特斯拉官方微博发布消息称，其上
海储能超级工厂开始招聘，岗位涵盖产品研发、智
能制造、供应链、工业互联网研发等领域。

北京商报记者浏览招聘公告注意到， 此次超
级工厂招聘职位主要集中在工程师、主管、经理等
高阶岗位，暂无普通工人的岗位，待遇在同类型中
也比较不错。以一名储能机械工程师为例，特斯拉
的待遇在3万-5万元之间，而同类型的岗位大概在
2万-4万元之间。

此外， 北京商报记者从智联招聘等多个软件
看到，AR、VR及AI等相关热门行业岗位目前也十
分抢手，工资待遇也较高。像京东方有多个在招岗
位与AR、VR及AI相关， 包括负责XR虚拟拍摄等
的视觉设计岗、负责XR内容制作等的解决方案工
程师岗、显示光学研究岗、资深AI产品经理、AI部
署算法开发研究员等。其中，资深AI产品经理月薪
高达3万-4万元，一个显示“有XR产品研发优先”
的显示光学研究岗月薪高达3万-3.5万元。

产业观察家洪仕斌对北京商报记者表示，
AR、VR更多是软件引领的行业，当前软件生态还
在构建，硬件需求爆发或在2-3年后。虽然AR、VR
市场增长还需要时间，但未雨绸缪，面板企业已为
这类新应用场景进行布局。

上述细分领域的高薪无疑刺激着社会上众多

求职者，而随着毕业季的临近，大学生的就业问题
也再次成为社会关注的焦点。据了解，由于竞争激
烈，学科专业的重要性也日益凸显，越来越多的学
生们已开始把就业前置， 在高考中就挑选比较有
前景的专业。

此外，北京商报记者发现，目前网上关于热门
专业的推荐比比皆是，其中机械制造、计算机科学
与技术仍然名列前茅，而包括核能、金融业、高端
服务业也逐渐成为热门专业。

调整

“从今年到2025年，不到三年时间，还要对
五分之一的学科专业进行调整优化， 力度之大
可想而知。” 中国人民大学国家发展与战略研
究院研究员、 公共管理学院教授马亮解析《改
革方案》时说。

据记者对之前撤销本科专业名单的不完全统
计，2014-2021年的八年时间里，共有90所学校撤
销了公共事业与管理专业，86所学校撤销了信息
系统与信息管理专业，83所学校撤销了服装与服
装设计专业，62所学校撤销了信息与计算科学专
业，57所学校撤销了产品设计专业。

对于为何撤销本科专业名单中高居榜首的公
共事业与管理专业， 多位受访专家给出了相似的
观点，公共事业管理专业较为空泛，杂而不精，没
有更为聚焦的专业化学习， 会导致该专业学生竞
争力较低。此外，据相关数据显示，公共事业管理
专业的职位需求，2019年比2018年下降了31%，
2020年比2019年又下降了37%。

中国童装博物馆馆长、 北京服装学院客座教
授钟漫天在接受北京商报记者采访时表示：“我国
服装行业的教育整体是滞后的， 后来随着服装市
场化加速， 才开始有了服装学院的高等教育。如
今，我国的服装行业以量化生产为主，一些服装厂
大量需要的还是掌握生产技术的人才， 随着智能
制造不断发展，服装行业整体产能过剩，也就造成
了社会对服装与服装设计专业人才需求量的减
少。”

“高校专业发展的小逻辑，必须服从经济社会

发展的大逻辑， 高校专业设置的第一准则是社会
需求。”教育部副部长吴岩曾指出。高校本科专业
的设置是经济社会发展对人才需求的“晴雨表”，
作为高校专业人才培养的基础单元， 其质量和结
构与经济社会的发展紧密相关。

转变

新的《改革方案》明确，学科专业调整优化要
增减挂钩，新设一批适应新技术、新产业、新业态、
新模式的学科专业， 淘汰一批不适应经济社会发
展的学科专业， 基础学科特别是理科和基础医科
本科专业占比进一步提高。

有关分析认为， 在GPT等新一代人工智能技
术的影响下，机器换人的趋势不可阻挡，未来职场
人士的工作将更加表现为人机协同。因此，专业设
置需与时俱进， 加快撤销和停招可能被人工智能
技术“抢饭碗”的学科专业，避免学生面临毕业即
失业的风险。同时，推动更多高校设置“AI+”的相
关学科专业； 也可以推动各类学科专业增设人工
智能相关课程，打造“专业+AI”的培养体系，更好
地同人工智能技术发展趋势相融合。

在北京师范大学政府管理学院副院长、 产业
经济中心主任宋向清看来， 未来的人才培养模式
也应当有所转变， 从生产者向创造者进行转换，
从模仿者向创新者进行转变， 既要符合高等教育
发展的历史规律， 也要符合现代经济社会发展的
需求。

据了解， 一些正在被撤销的专业也并非完全
不被社会所需要， 专业被撤销也多源于学科体系
本身的演化与升级。

杭州余杭教育科学研究所原副所长陶华坤认
为， 专业教育的目标是培养能够胜任专业工作的
实践者， 给职场新手提供足够的知识和技能。专
业教育是基于实践、 基于研究的教育， 专业教育
应与时俱进， 是一个终身的过程。 而高等教育应
该拓宽其教育面， 使其成为终身教育的引擎，高
等教育需要从“为就业而教” 向技能型教育和创
造型教育转型。

北京商报记者 金朝力 张晗
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顶流淄博的打造与打磨
强势出圈

“该吃吃，该喝喝，烧烤先让给外地人。”
身为淄博人， 小张不无自豪地向北京商报记
者说出了这句话。

凭借烧烤出圈以后，淄博成了顶流。小张
也被“幸福”砸中。近期，已有不少朋友找他要
游玩淄博的攻略，他也看着淄博的牧羊村、玉
米地、赵一家等淄博烧烤店逐渐“沦陷”在游
客汇成的人海里。

与小张的所见所闻相对应的是， 淄博市
确已靠着烧烤这张城市名片强势“出圈”，成
为近期爆火的网红城市。天眼查App显示，淄
博市多家烧烤店于近日注册成立，截至4月16
日，淄博4月已新增烧烤相关企业170余家，目
前淄博市拥有烧烤相关企业超3000家，2022
年新增烧烤相关注册企业470余家， 增速达
20.6%。

同时， 美团数据显示，4月14日、15日两
天，“淄博”火车票搜索增幅位居全国第一，环
比增长988%。与此同时，烧烤也带动了淄博
甚至山东景点门票等生活服务业的发展。美
团、大众点评数据显示，“五一”期间淄博旅游
订单（含酒店、景点门票）同比增长超2000%。

对淄博市的考验也随着热度迅速袭来，
首当其冲的，便是常被挂齿的监管问题。

4月17日，#游客称在淄博一烧烤店遇强
制消费#与#游客淄博买饼被宰网友转账补差
价#同时登上微博热搜。据悉，4月15日，游客
称自己在山东淄博市一烧烤店就餐时， 老板
以顾客太多食材短缺为由， 不让顾客自主点
单。同时，一男子近日来到淄博旅行后分享了
自己的旅行日常，其中他以20元/盒的价格买
下一盒锅饼。直到第二天，这名男子才发现锅
饼其实买贵了，正常价格在6块左右。

“一个城市客流量越大或社会的关注度
越高，出现问题新闻的可能性就越大。”中国

未来研究会旅游分会副会长、 北京旅游学会
常务理事刘思敏在接受北京商报记者采访时
表示，“对于淄博而言，成为‘网红’城市以后，
更容易被人用放大镜看问题，一方面，这是意
料之中的现象；另一方面，也提示着淄博进一
步打磨好自己的城市名片。”

长效之道

淄博如今已然行走在“风口浪尖”。因而，
无论是政府还是个人， 都在抓住机会为淄博
的口碑添砖加瓦。

《告诫书》要求各相关经营者应当根据商
品和服务、行业、区域等特点，在经营场所醒
目位置公示商品、服务价格，做到真实准确、
货签对位、标识醒目。同时，不得使用欺骗性
和误导性的语言、文字、图片、计量单位等虚
假标价、模糊标价，不得以虚假折扣、虚构原

价、误导性标示等诱导消费者进行交易，不得
收取高于标价或标价之外未标明的费用。

此外，在游客淄博买饼被宰事件中，当事
游客也收到不少来自淄博人民的道歉信息，
还有人直接转账给博主致歉。

但是，要想进一步打磨好“城市名片”，淄
博仍需打出更多组合拳。 北京社科院研究员
王鹏向北京商报记者介绍， 淄博首先需要做
的便是避免短视。“政府要加强对于商家的引
导， 不能因为这一波人气而只想赚一笔快
钱。”王鹏说。

此外，刘思敏认为，淄博的烧烤产业仍处
于比较原始、初级的状态，究竟怎么将之进一
步打磨好，还有很多功课要做。对此，王鹏认
为， 淄博可以借助这一波烧烤的热度进行综
合性的开发，以烧烤产业为核心，带动其他的
餐饮文化旅游整体品质的提升， 让淄博的各
个主体形成产业链条。

刘思敏同样认为， 可以在烧烤方面形成
稳定的产品形态， 然后吸引稳定的客源，同
时，还可从烧烤出发，多方面体现城市的幸福
感、满意度，以打造宜居城市的形象。

“热点之后还会有新的热点， 仅靠热度
‘吃老本’是不能持久的。”王鹏认为，除了传
统的烧烤产业之外，还可以把产业链延长，与
当地的道家文化、财神文化结合，深度开发一
些线上线下相结合的文旅线路， 在其中安排
剧本杀、网红打卡地等内容，以形成更加深度
的、更具差异性的长效之道。

找准定位

近年来，中国城市化的高速进展，让每个
城市的基础建设、 硬件设施都焕然一新，但
千篇一律的高楼大厦也让各个城市都在苦
思冥想，寻找各自的差异化博“出圈”。淄博

的成功， 无疑给下一个网红城市提供了思路
与借鉴。

在刘思敏看来，淄博的其中一个经验，便
是“特点”。他指出，每个城市都有自己的形
象，对于各个城市而言，都需要找准自己的特
色，做好自我形象的设计和定位，然后将之推
向社会和公众。

农文旅产业振兴研究院常务副院长袁帅
向北京商报记者指出， 文化是各地在旅游上
最好的资源。“要以旅彰文， 让旅游助力文化
传承，通过文旅结合实现进一步拉动内需、践
行城市更新和乡村振兴， 繁荣市场、 扩大就
业、畅通国内大循环，促进国内国际双循环。”
袁帅表示。

此外，袁帅指出，中国已全面进入“碎片
化旅游时代”，“90后” 新消费主体的登场，正
自下而上地加速着供应链的迭代， 消费移动
化、需求个性化、目的地IP化、产品细分化的
趋势日益明显，特别是对“烟火气”“地气儿”
“沉浸式”等的迎合度，这在淄博等地的经济
振兴发展中也有所体现。

在淄博经验之外，袁帅也建议，各地要顺
应数字化、网络化、智能化发展趋势打造智慧
全域旅游升级态势， 同时推进区域旅游合作
体系建设， 将传统旅游与数字技术、 电子商
务、直播、融媒体等有机结合，提高资源利用
效率， 从而切实提高旅游业等第三产业服务
的质和效。

据悉，今年初甘孜“网红局长”刘洪、道孚
“变装局长” 降泽多吉等文旅局长用好融媒
体，出镜为家乡代言，便赢得了众多网友的
点赞。

袁帅认为， 无论是当下的淄博还是未来
的网红城市，从“网红”到“长红”并非易事。
“这需要当地本土全域各界的共同努力，持续
发力。以点带线，从而形成全域联动。”袁帅表
示，“这是一个持续系统性工程。”

北京商报记者 金朝力 冉黎黎

“流量” 这把双刃剑为
淄博市带来了客流， 也带来了
质疑。4月16日， 淄博市发展和
改革委员会、 淄博市市场监督管理
局发布《关于规范经营者价格行为
提醒告诫书》（以下简称《告诫书》），
对淄博广大经营者、行业协会商会及
相关单位提醒告诫。

有关分析认为， 严格监管、 烧烤文
化、全方位服务正被淄博市打造成新的“城
市名片”，但如何让“网红”变“长红”，仍待
淄博对“城市名片”进行精细打磨，而这些经
验也将成为下一个网红城市宝贵的成长财富。


